

Red de Municipios por la Agroecología | Consejo de Organizaciones Sociales (COS)

Reunión del 26/01/26, on line, de 12:00 a 13:30 h

El acta de la anterior reunión, celebrada el 13 de noviembre de 2025 en Orduña, está disponible en la [página del COS en el sitio web de la Red de Municipios por la Agroecología](https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2025/12/20251113_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf) y se puede consultar o descargar en este enlace:

https://www.municipiosagroeco.red/wp-content/uploads/2025/12/20251113_ReunionCOS_RMAe_Acta.pdf

Asistentes

África Jiménez | ISEC-UCO | Córdoba
Alba Remolar | Fundación Novessendes | Castellón
Eduardo Montero | CECU | Madrid
Eva Ortega | Garúa S.Coop. | Madrid
Javier García | Secretaría Técnica RMAe | Valladolid
Helena Cifre | SEAE | Valencia
Hilari Cuadriello | La Magrana Vallesana | Granollers
Julia del Valle | Germinando S.Coop. | Madrid
Nacho Maestre | CERAII | Zaragoza
Nora Silva | Mundubat | País Vasco
Paco García | Sagarrak Ekologista Taldea | Basauri
Paola Hernández | Mensa Cívica | Zaragoza
Pilar Massó | Per l'Horta | Valencia
Sergi Escribano | Agencia Agroa | Carpesa (València)
Stéphanie Barrial | RETA | Extremadura
Raquel Díaz Ruiz | Fundació Espigoladors | El Prat de Llobregat
Rosa Binimelis | Arran de terra | Barcelona

Orden del día

- 1] Plan de trabajo 2026 y calendario de webinarios**
- 2] Representación del COS en la Junta Directiva de la RMAe**
- 3] Mejora del engranaje del COS con la Red**
- 4] Incidencia política y relación con los ayuntamientos**
- 5] Próximos pasos y fecha de próxima reunión**

Acta

1] Calendario de webinarios 2026

Se abre la sesión con una revisión del plan de trabajo del COS para 2026, centrándonos principalmente en avanzar en el calendario de webinarios para este año.

Se acuerda programar un webinar para la semana del 24 de marzo, concretamente el **martes 24 de marzo a las 12 h**, para continuar con los tres webinarios ya celebrados entre 2024 y 2025 en los que las entidades del COS explican sus proyectos, iniciativas y líneas de trabajo, con un especial énfasis en su labor en relación con las políticas alimentarias locales y su vínculo con la agroecología.

Las organizaciones que ya se han presentado hasta la fecha han sido las siguientes:

- 12 marzo 2024 – Arran de terra, Garúa S.Coop., el ISEC y La Magrana Vallesana, moderado por Raquel Díaz
- 27 noviembre 2024 – Fundació Novessendes, Fundación EDES, Plataforma en Defensa de la Huerta de Zaragoza y Mireia Barba Cuscó | Fundació Espigoladors – moderado por Rosa Binimelis
- 23 septiembre 2025 – Mensa Cívica, CERAI, SEAE y Entretantos – moderado por Olga Conde

En la reunión confirmaron su voluntad y disponibilidad para presentarse en este cuarto webinar Eduardo Montero de CECU y Stéphanie Barrial de RETA, mientras que Nora Silva de Mundubat y Julia del Valle de Germinando condicionan su participación a la decisión interna en sus entidades. Se acuerda trasladar esta consulta a la lista de correo por si alguna otra organización estuviera interesada y tomar la decisión final después de dicha consulta. Julia del valle se ofrece a moderar el webinar si finalmente su entidad no se incluye dentro de las presentaciones.

Se acuerda asimismo la continuidad de otros webinarios ya previstos:

- Un webinar en mayo, centrado en los **premios 'Ciudades y pueblos que alimentan' de 2025**, en el que se presentarán las iniciativas llevadas a cabo por los Ayuntamientos de Granollers, La Laguna y Antsoain, así como el proyecto de CERAI de Escuela de Agentes Comunitarios de Salud Alimentaria" llevada a cabo en el barrio de Las Fuentes (Zaragoza). Desde la secretaría Técnica se contactará con los responsables de dichos programas y queda pendiente definir la persona que ejercerá la moderación.
- La organización de un segundo webinar sobre **agroecología escolar, en colaboración con el proyecto Enredándonos**, previsto para inicialmente octubre, dinamizado por Garúa S.Coop. y Germinando.
- Una segunda edición del webinar sobre **prácticas artísticas para la transición alimentaria**, tema sobre el que celebramos un primer webinar en abril de 2024 con la presencia de Plata Lugar, la Fundación Cerezales Antonino y Cinia, La Fresnedilla, Marina Monsonís y La Plasita, Desde la ST se contactará con Jaime y Lilian, de La Plasita, para sondear si tienen interés y disponibilidad para colaborar en la programación de este webinar, en principio previsto para junio.

Con respecto al webinar sobre legumbres que había propuesto Mensa Cívica, finalmente lo van a organizar autónomamente el próximo 9 de febrero. Nos enviarán información sobre la

propuesta para difundirlo entre las entidades del COS y, en la medida de lo posible, en los canales de comunicación de la Red.

El grupo coincide en mantener el calendario abierto a nuevas propuestas que puedan surgir a lo largo del año, con el objetivo de cerrarlo de forma definitiva en las próximas semanas.

2] Representación del COS en la Junta Directiva de la RMAe

Se aborda la necesidad de sustituir a Eva Ortega como representante del COS en la Junta Directiva de la Red. Se recuerda que las reuniones de la Junta suelen ser formales, con convocatorias con poco margen de antelación y una dinámica que dificulta la participación activa, lo que hace recomendable que la persona representante esté especialmente enganchada a la actividad cotidiana de la Red.

Se plantea la conveniencia de contar también con una figura de suplencia, que permita repartir la carga y cubrir posibles ausencias, teniendo en cuenta que la Junta celebra entre siete y ocho reuniones al año, con una duración aproximada de entre una y una hora y media.

Paola Hernández, de Mensa Cívica, se ofrece voluntaria para asumir este papel en 2026 y lanzar a la lista de correo del COS la necesidad de suplencia en las ocasiones en que no pueda asistir a las Juntas.

3] Mejora del engranaje del COS con la Red

Se retoma el debate sobre cómo mejorar la conexión entre la actividad del COS y la Red de Municipios por la Agroecología. En este marco, se acuerda invitar a personas de la Secretaría Técnica a las reuniones del COS, con el fin de que puedan presentar proyectos en marcha y recoger directamente propuestas de las entidades del COS para los diferentes proyectos. Se plantea comenzar con iniciativas como la del Foro de Productoras/es, aprovechando el encuentro de Vitoria y el programa piloto de asesoramientos a municipios en el que han participado diferentes entidades del COS.

Por último, se plantea la conveniencia de aumentar la participación de ayuntamientos en webinarios y encuentros, incluyendo espacios en los que los propios municipios puedan presentar sus prácticas y dialogar con las entidades, favoreciendo un mayor conocimiento mutuo.

Se avanza asimismo de la posible puesta en marcha de un grupo de trabajo de comunicación en el seno de la Red, en el que podrán participar entidades del COS -incluyendo a sus responsables de comunicación-, personal técnico y responsables municipales. Este grupo sondeará la posibilidad de elaborar campañas conjuntas, manuales de comunicación, buscando si es necesario posibles apoyos externos para mejorar la difusión de las políticas alimentarias locales. Se plantea una dinámica flexible, adaptable a la disponibilidad y el momento de las personas participantes. Cuando esté más avanzada y lista la propuesta, se comunicará debidamente al COS en su lista de correo.

4] Incidencia política y relación con los ayuntamientos

Una parte sustancial de la reunión se dedica a reflexionar -con la ayuda de África Jiménez- sobre la capacidad del COS para incidir políticamente en el ámbito municipal, especialmente en relación con ayuntamientos miembros de la Red con un nivel bajo de implicación.

Se constata que el COS no es el marco idóneo para impulsar campañas de presión directa contra ayuntamientos que forman parte de la Red, dado el propio diseño de esta como espacio compartido entre municipios y entidades sociales. En este contexto, el papel del COS se entiende en principio más como un espacio de intercambio mutuo para el potencial acompañamiento y apoyo de las organizaciones del COS a las entidades territoriales que lideren acciones de incidencia en sus contextos, como ya se había acordado hace tiempo.

Se reconoce que este marco limita la capacidad de actuación directa en situaciones especialmente complejas, y se plantea la necesidad de generar espacios específicos de trabajo para abordar la incidencia política con mayor profundidad. Entre las opciones valoradas, se menciona la posibilidad de organizar una reunión presencial dedicada a este tema, aprovechando la víspera del Encuentro Anual de la Red, como una fórmula más viable desde el punto de vista económico y que requeriría menos esfuerzo y tiempo para las entidades participantes. Como alternativa o complemento, se plantea la realización de encuentros temáticos online previos que permitan llegar a la sesión presencial con propuestas más elaboradas.

Se subraya asimismo la importancia de dotar a las entidades del COS de herramientas y formación que faciliten el diálogo con los ayuntamientos y su incorporación a la Red, recordando que todas las entidades están oficialmente acreditadas para representar a la Red y que, si es necesario, se puede emitir un certificado formal. Se apunta la relevancia del contacto personal y de la relación directa como elementos clave para fomentar la implicación municipal.

Finalmente, se recuerda la complejidad de gestionar la baja o expulsión de ayuntamientos poco activos, dado que la Red no contempla mecanismos estatutarios para ello y prioriza mantener una lógica inclusiva que facilite posibles reenganches futuros.

En futuras reuniones se continuará abordando este tema.

5] Próximos pasos y fecha de próxima reunión

Se acuerda celebrar la próxima reunión del COS el **martes 3 de marzo a las 12 h**, incluyendo una presentación breve de las nuevas entidades adheridas. Agencia Agroa y Eixarcolant.